

CAMBIOS SOCIALES Y NO CONTROL NATAL PARA LATINOAMERICA



El deterioro de las condiciones de los países subdesarrollados se debe al coloniaje y no a la sobrepoblación.

Recientemente, los países imperialistas han emprendido campañas en pro del control masivo de la natalidad, incluyendo esterilizaciones en amplia escala, en las naciones subdesarrolladas, bajo el pretexto de que éstas aumentarán la miseria, el hambre y la desocupación, y se generarán catástrofes sociales, si no se evitan a cabo esas medidas.

El economista y doctor en filosofía Guillermo Garcés Contreras, catedrático de la UNAM desde hace 15 años, actualmente profesor de la Escuela Nacional de Economía y especialista en problemas del Tercer Mundo, concedió una entrevista en la cual dio sus puntos de vista respecto a este tema.

- Profesor Garcés ¿es necesario el control natal en los países del llamado Tercer Mundo?

- Este problema es muy complejo y de seguro no agotaremos el tema en esta plática. En principio hay que subrayar que las campañas de control de la natalidad se han intensificado particularmente en América Latina; este hecho obliga a meditar acerca de los verdaderos móviles con que se produce. El imperialismo trata de impedir la explosión demográfica, porque para satisfacer las necesidades de esta población creciente se requiere

obligadamente de cambios socio-económicos, que a la postre perjudicarían sus intereses al

afirmar la independencia nacional.

Pasa a la página 2

GACETA UNAM



ORGANO INFORMATIVO
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTONOMA DE MEXICO

Tercera Epoca Vol. V No. 9. Ciudad Universitaria, 29 de septiembre de 1972

Dice una investigadora

NO HAY SIMILITUDES ENTRE LAS CULTURAS MAYA Y ASIATICA

Determinar si las culturas maya y asiática están relacionadas por simples paralelismos, o si es verdad que esta última tuvo gran influencia en la mayense, como señala en varias investigaciones, es el objetivo principal de un estudio que realiza la licenciada en Historia, Mercedes de la Garza, investi-

gadora del Centro de Estudios Mayas de la UNAM.

La licenciada De la Garza explicó lo anterior durante una entrevista, y señaló que esa investigación tiene como base los estudios de las diferentes teorías que existen al respecto.

Pasa a la página 3

"Los teóricos del control natal, conocidos como 'neomalthusianos', relacionan estrechamente el problema del crecimiento de la población con el del hambre y la subalimentación, y opinan que al no haber un riguroso control de ese incremento, el mundo presentará en el futuro un panorama de caos, hambre y convulsiones irremediables.

"La verdad es que el hambre no es producto del exceso de población, sino del reparto inequitativo de la riqueza y de la explotación de unos pueblos sobre otros; básicamente la cuestión no es de escasez de alimentos, es de falta de poder adquisitivo de las capas pobres de la población de los países subdesarrollados, que son los que han estado bajo condiciones de coloniaje o dependencia.

"Los neomalthusianos hablan constantemente de control natal; las grandes potencias imperialistas tratan de evitar el crecimiento de la población en los pueblos subdesarrollados, pero no abogan por una distribución más equitativa del ingreso, porque consideran que es mejor suprimir a la población que hacerle justicia. Por otra parte, no confían en las posibilidades de la ciencia y la técnica al servicio de la humanidad, e ignoran llanamente que el gran regulador de la explosión demográfica es la elevación del nivel de vida.

"Sólo para tener una idea de esto cabe citar los datos de un estudio presentado por el especialista Carlos Acedo Mendoza, delegado venezolano, en el Noveno Congreso Latinoamericano de Planificación, que se realizó hace breves días en Bogotá, Colombia. El 60 por ciento de la población de América Latina, o sean 170 millones de habitantes con 60 dólares per cápita percibe el 16 por ciento del ingreso, y el 0.1 (260 mil 30 por ciento obtiene el 29; el 9.9 por ciento se queda con el 39 por ciento del ingreso, y el 1 (260 mil personas) acapara el 16 por ciento, con un ingreso per cápita de 27,500.00 dólares; es decir que 170 millones de personas tienen el mismo ingreso global que 260 mil".

- ¿Cuál es su opinión respecto a los autores 'neomalthusianos'?
- Algunos de ellos llegan a dar muestras de desequilibrio mental, al proponer medidas anti-humanas. La gama de ideas en este campo va desde los paliativos y las medidas rigurosas de control, hasta conceptos que im-

plican destrucción de poblaciones.

"Estas corrientes extremas pueden ser calificadas sin exageración como teorías canibalistas. Karl Vogt, en su libro Caminos de supervivencia, afirma que la mayor tragedia que podría sufrir China sería una reducción en su nivel de mortalidad, y que los tratamientos médicos y progresos sanitarios son responsables de que ahora vivan en una miseria creciente más millones de personas. Pearson y Harpers opinan en su obra Hambre Mundial, que hay millones de personas superfluas. Pendel, autor de El crecimiento incontenible de la población, propone reducir en 700 millones la población del mundo a base de esterilizaciones. Winfield escribió en China, tierra y pueblo que no se debe luchar contra las epidemias. Por su parte, Osborn considera que guerras, pestes, retiro de insecticidas y de medicinas son indispensables!"



El deterioro de las condiciones de los países subdesarrollados se debe al coloniaje y no a la sobrepoblación.

- ¿Entonces es una falacia pronosticar hambre para el futuro si no se controla el crecimiento de la población?
- La región latinoamericana cuenta con enormes recursos minerales, energéticos y biológicos, que no se han podido explotar en forma adecuada, precisamente por falta de población, y los pocos que sí se utilizan generalmente son aprovechados por países extraños a la región.

"Además, hay que considerar que América Latina tiene una densidad de población muy baja, que apenas llega a 13 habitantes por kilómetro cuadrado, o sea aproximadamente 7 veces menor que la de Europa, que es de más de 100 habitantes por kilómetro.

El licenciado Garcés Contreras quien es uno de los fundadores del Centro de Estudios Latinoamericanos de la UNAM, continúa con su explicación:

"En casos específicos, según datos de 1970, este indicador es también bajo. Bolivia tiene 4 habitantes por kilómetro cuadrado, Argentina 9, Perú 10, Venezuela 11, Brasil 11, Colombia 20 y México 25.

"Resulta un contrasentido tratar de controlar la natalidad en países que necesitan un mayor número de habitantes para movilizar sus recursos y afirmar su soberanía. Incluso en el caso de México no puede decirse que tenga una alta densidad de población por el contrario, tiene muchas zonas que requieren más población. Campeche cuenta con 4.5 habitantes por kilómetro cuadrado, Coahuila registra 7.5, Sonora 5.9, Chihuahua 7.5, Durango 7.7, Baja California (Estado) 12.2, y los territorios de Baja California y Quintana Roo 1.7 y 2.2, respectivamente. Otras entidades con mayor densidad no arrojan cifras muy elevadas, tales son los casos de Nayarit con 19.8, Oaxaca que tiene 21.1, Chiapas 21.0, Tamaulipas 18.0, Guerrero 24.7 y Nuevo León 25.0.

"Nadie puede afirmar que estas densidades son excesivas si recordamos que varios países de Europa pesan de 200 ó 150 habitantes por kilómetro cuadrado.

"El recurso más valioso que una nación puede tener es su propia población; en lugar de destruir este recurso hay que darle oportunidad y encauzamiento fructífero a través de la justicia social, para que el hombre alcance el nivel de dignidad a que tiene derecho".

Como el licenciado Garcés ha realizado más de 20 viajes por Asia y otros tantos por Africa, Oceanía y América y estuvo adscrito a la misión diplomática de México en la India durante 3 años, se le planteó la siguiente pregunta:

¿Cuál es la situación de los países de Asia?

- Durante mucho tiempo se ha dicho que las naciones asiáticas son atrasadas, miserables y hambrientas, porque supuestamente tienen exceso de población, y se señala a China, India y otros países del Sureste de Asia como ejemplos. La realidad es que el deterioro de las condiciones de esos países se debe al coloniaje que destruyó en forma inmisericorde sus economías y sus posibilidades humanas.

"Si el hambre fuera producto de la

alta densidad de población, Europa sería el continente hambriento por excelencia (lo que no sucede), puesto que tiene un tercio más de habitantes por kilómetro cuadrado que Asia. Mientras que ese indicador es de 389 para Holanda, 320 en Bélgica, 246, en Alemania Federal, 229 en Gran Bretaña y 173 en Italia, India registra 169 y China 70, menos de la mitad que Italia y de la tercera parte que la Gran Bretaña y eso en estos momentos en que la explosión demográfica es fuerte. Hace pocos años las diferencias eran mayores.

"Como dato curioso cabe decir que en la tercera parte del territorio de China está concentrada la mayor parte de su población, y en Sinkiang y zonas aledañas hay 27 millones de hectáreas de tierra cultivable que no han sido utilizadas.

"Incidentalmente, el único país asiático que sí puede tener problemas por exceso de población, Japón, con 280 habitantes por kilómetro cuadrado, es el que presenta las mejores condiciones de la región.

— Volviendo al caso de América Latina ¿cuáles son las perspectivas?

— Por ejemplo, Brasil, que tiene actualmente cerca de 100 millones de habitantes, podría soportar en su territorio una población de mil millones, que todavía lo dejarían por debajo de la densidad de población actual del continente europeo. De Venezuela se podría decir lo mismo, y en México, pese a las áreas desérticas, los recursos nacionales alcanzarían sobradamente para el sustento de una población de más de 100 habitantes por kilómetro cuadrado; considérese, entre otros casos, que el país tiene 10 mil kilómetros de costas casi inaprovechadas.

— ¿Puede darnos una conclusión respecto al control de la natalidad?

— Este es un concepto que puede presentar, debido a su complejidad, facetas muy diferentes en sus efectos o en su interpretación. Como acto racional es deseable si es la expresión de una conciencia madura de planeación familiar, la cual implica aspectos éticos, convicciones sociales o religiosas y el uso de la libertad; pero como política nacional se puede prestar a concepciones erróneas, generando resultados negativos, y a la intervención de intereses extraños en la vida de los pueblos.

NO HAY SIMILITUDES . . .

Viene de la página 1

Agregó que tratará de demostrar que la cultura maya se desarrolló sin la influencia de otras.

La historiadora universitaria dijo que analiza principalmente los aspectos religiosos, y los paralelismos entre las representaciones de los dioses, en los mitos y en los ritos de las culturas del Este de Asia y la hindú con la maya, en base a las teorías contemporáneas como la de Paul Kirschhoff, Heine Geldern, Gordon Ekholm y otros, quienes aseguran que hay influencias de esas culturas en la de los mayas.

Al hablar de algunas de las similitudes existentes en estas culturas, mencionó que en las deidades, la cabeza de elefante en la India tiene parecido con las representaciones de Chaac, el dios maya de la lluvia, que tiene una especie de trompa de elefante. "Hay mitos en las prácticas agrícolas y representaciones de deidades mayas que tienen semejanza con las del Este de Asia y las indúes; por ejemplo, las representaciones de las serpientes mayas que se parecen mucho a las del monstruo Makara en la India", apuntó.

Asimismo, señaló que en los mitos cosmogónicos de las tres culturas se da una idea de una sucesión de mundos que fueron destruidos por fuego, agua o viento. También indicó que existe similitud en los calendarios, en su función religiosa y en su construcción.

De las teorías más importantes sobre este tema señaló la de Paul Kirschhoff, quien ha dado a conocer listas de animales y días en China y México, encontrando que siguen un orden parecido. Además, este autor ha destacado la existencia de dioses de la creación, del fuego, de la fertilidad, en la India, en Indonesia y en México.

Sin embargo, enfatizó la licenciada Mercedes de la Garza que lo anterior no es prueba realmente de una influencia, "porque son dioses de las necesidades materiales inmediatas y no conceptos elaborados. Opinó, al concluir la entrevista, que sólo se puede probar una influencia donde hay similitud en conceptos ya elaborados que no sean simplemente los dioses que se encontraron en todas las culturas: un dios del agua como principio de vida; uno del fuego, elemento purificador, y el de la tierra como símbolo de madre.

COORDINACION DE HUMANIDADES CENTRO DE ESTUDIOS MAYAS

CONVOCATORIA

En los términos de los artículos 2, 9, 17, 34 y demás aplicables del Estatuto del Personal Académico de la Universidad Nacional Autónoma de México, el Centro de Estudios Mayas de la Coordinación de Humanidades convoca en concurso abierto a las personas que reúnan los requisitos señalados en esta convocatoria y en el referido Estatuto, que aspiren a ocupar una plaza de Investigador Asociado "A" de Tiempo Completo en el mencionado Centro de Estudios Mayas, con sueldo mensual de \$6,000.00 (Seis mil pesos) y la obligación de prestar cuarenta horas de trabajo a la semana.

La persona que aspire a ocupar dicha plaza, deberá:

- Tener antecedentes en el campo de la investigación lingüística.
- Ser especialista en lenguas de los diferentes grupos mayas.
- Conocer suficientemente, a efectos de traducción, las lenguas inglesa y francesa.
- Tener conocimientos suficientes para traducir y escribir la lengua maya de Yucatán.
- Tener conocimientos de gramática y sintaxis de todas las demás lenguas mayas.

Los requisitos que deberán satisfacerse son los siguientes:

- Poseer título de lingüista.
- Haber realizado investigaciones relacionadas con las lenguas mayas y con los textos jeroglíficos de los códices mayas.

Los aspirantes a ocupar la referida plaza, deberán mencionar pormenorizadamente su producción, entregando, de ser posible, un ejemplar de sus trabajos, así como hacer clara mención de las publicaciones en donde hubieran aparecido.

La Universidad dará el nombramiento respectivo limitado a un año, susceptible de renovarse según los informes que sobre el desempeño del investigador rinda la Dirección del Centro.

Las solicitudes y sus anexos deberán presentarse en la Coordinación de Humanidades, 8o. piso de la Torre de Humanidades.

Ciudad Universitaria, D.F., a 29 de septiembre de 1972

BIBLIOTECA NACIONAL

EXPOSICION DE MANUSCRITOS ORIGINALES DE BENITO JUAREZ



Un aspecto de la exposición de manuscritos originales de don Benito Juárez, que se exhibe en la sala José María Lafragua de la Biblioteca Nacional. Permanecerá abierta hasta el próximo 30 de octubre.



En la sala José María Lafragua de la Biblioteca Nacional, continúa en exposición una colección de manuscritos originales del licenciado Benito Juárez, que contiene además varios libros biográficos y de ensayo sobre la vida y la obra del Benemérito de las Américas.

LA OEA OFRECE VARIAS BECAS A PROFESIONALES UNIVERSITARIOS

La Organización de Estados Americanos ofrece varias becas a egresados universitarios que deseen asistir al curso sobre **Geoestadística y evaluación de yacimientos**, que se impartirá en la Universidad Industrial de Santander, en Bucaramanga, Colombia, durante seis semanas, a partir del 15 de enero de 1973.

En este curso se abordarán temas relativos a las variables aleatorias, funciones aleatorias, variables regionalizadas, programación Fortran, programa estructural, problema de la esti-

mación, técnica del Krigeage y reconocimiento óptimo de yacimientos.

Los aspirantes deben ser profesionales titulados en ingeniería, geología, economía y matemáticas.

La OEA también ofrece varias becas a profesionales universitarios que deseen realizar estudios de maestría en Filosofía, en instituciones educativas de Río de Janeiro, Brasil, durante diez meses, a partir de marzo de 1973.

Los aspirantes deben presentarse a la brevedad posible en la Comisión de Becas de la UNAM, ubicada en el edificio Oficinas Administrativas número 2, tercer piso, en la Ciudad Universitaria.

En Guanajuato

PLACA POR LAS 200 REPRESENTACIONES DE "JUEGOS DE MASACRE"

La representación número 200 de la obra **Juegos de Masacre**, de Ionesco, que escenifica la compañía **Teatro espacio 15** de la UNAM, tendrá lugar el próximo 1o de octubre a las 17.30 horas en el **Teatro Juárez** de la ciudad de Guanajuato, dentro del **Primer festival internacional cervantino** que ahí se celebra.

Ese mismo día, **Teatro espacio 15** de la UNAM cumple su primer año de actividades profesionales. Al finalizar la función el arquitecto Oscar Úrrutia, organizador del festival, develará una placa alusiva a las 200 representaciones y al primer aniversario.

Dentro de las actividades de esta compañía de teatro universitario se cuentan, entre otras, 135 representaciones de la obra **Herman o la vuelta del cruzado**, de Fernando Calderón; 75 de la pieza **Inmaculada**, de Héctor Azar, que actualmente se escenifica en el Teatro de la Universidad (Avenida Chapultepec número 409), y 3 actuaciones de **Concierto breve**, de Carlos Pellicer.

Anteriormente, esta compañía teatral, que dirige el maestro Héctor Azar, tenía la denominación de **Compañía universitaria de teatro**, que funcionaba a nivel estudiantil. Con esta característica participó en el Festival de Nancy, Francia, en 1966, con la obra **Olimpica**.



Gaceta UNAM

Universidad Nacional Autónoma de México

Dr. Pablo González Casanova
Rector

Quim. Manuel Madrazo Garamendi
Secretario General

Lic. Enrique Velasco Ibarra
Secretario General Auxiliar

Dirección General de Información y Relaciones

Lic. Gustavo Carvajal Moreno
Director General

La Gaceta UNAM, aparece los lunes, miércoles y viernes en periodos de clases y los miércoles en periodos de exámenes y vacaciones parciales.

Publicada por la Dirección General de Información y Relaciones.

11o. Piso Torre de la Rectoría.
C.U. México 20, D.F.

Franquicia postal por acuerdo presidencial de 8 de mayo de 1940.